

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.  
Servicio a toda hora.  
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.  
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., viernes 25 de octubre de 1912 Núm. 239

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Cuchillería

de  
**Gaspar Salvador**

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de aillar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera **BREBA DIANA**  
solo se consigue en la oficina de  
**WALTER J. FORD**

-- LA ESMERALDA --

Nueva refreshería, cantina y pastelería  
**DE JESUS CUBERO VARGAS,**

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

## La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos vi sitando EL TOKIO.

Abi encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad Inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

### La Alhambra

**PAGES y Co.**

**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### HISPANO-AMERICA

XXI

No hay remedio más seguro contra las invasiones de los países extranjeros que el de armarse en guerra y prevenirlos que en lo futuro no se soportará más de un modo pacífico ninguna violación del territorio nacional ó de carácter privado denigrante de la dignidad de los hombres ó de las instituciones que forman una sociedad humana cobijada por una sola bandera y regida por instituciones que no rifien ni con la moral ni con el derecho universal; y por lo mismo los pueblos bien organizados ya de Hispano-América no deben perder de vista ahora el principio del antiguo Imperio Romano que decía: *si vis pacem para bellum.*

Los pueblos hispano-americanos son sumisos a la luz de la verdad, obedientes a la razón y acatadores sin rival a los principios que informan el Derecho Internacional moderno y por ello han vivido supeditados a muchos tratados de paz y de comercio que con estos países artera y maliciosamente se apresuraron a hacer a mediados del siglo XIX algunas naciones de Europa y los Estados Unidos; pero ahora que los países de origen español y lucitano de América han abierto bien los ojos y comprendido al mismo tiempo que son dignos de todo respeto, deben olvidar esas antiguas tradiciones internacionales humillantes y denunciar como inobservables las contrataciones anteriores que envuelvan principios ó concesiones perjudiciales para nuestra común soberanía.

Y no hay que olvidar tampoco que la vida es una guerra continua, individual y socialmente hablando y que son los hombres y los pueblos que más luchan en el mundo los que alcanzan mayor auge y progreso en las ciencias, en las artes y en el comercio del género humano, de un modo indiscutible; y por lo mismo países que antes eran desconocidos, como Turquía y el Japón, por ejemplo, mediante la guerra se han humanizado, digamos así, se han dado a conocer en la tierra entera, en su calidad de naciones prepotentes y amigas del adelanto, de una manera sobresaliente el Japón, que hace veinte años no figuraba todavía en el rol de los países de primer orden.

Y si consultamos autoridades de gran prestigio como por ejemplo el gran filósofo inglés Hobbes, resulta de un modo absoluto que los pueblos de la tierra viven en un estado continuo de guerra, sin que hayan podido disimularlo los principios humanitarios del cristianismo y de la civilización europea y por ello él sienta con sobrada razón este axioma del derecho universal: *homo hominis, lupus est.*

Y además no sin fundamento el principio de los oradores actuales franceses, Clemenceau, abandonando las dulzuras de París y sus honestas ocupaciones, atravesó hace poco tiempo el Atlántico para venir a la República Argentina, en cuya capital, Buenos Aires, dio una serie de conferencias relativas a la guerra, y en ellas sostuvo con rara elocuencia y poderosísima argumentación delante de las ávidas muchedumbres que lo escuchaban, que cuando se trata de la integridad territorial y de la dignidad de los pueblos pérfidamente burlados por naciones extranjeras, la guerra no sólo es necesaria, sino indispensable en un todo; y aunque hasta nosotros sólo el eco de su palabra

Pasa a la 4ª página.

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

**CAFE**

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,  
á precios de ocasión

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ?

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel  
de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montadur, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

¡¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Bdsquelos en «El Gremio».  
Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

### Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

### LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado a la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

### Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

### Extracto de Hígado de Bacalao

ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Composites. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

0 5 1 5 : Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

# Culto á la vida

El trascendental problema humanitario, acerca del cual se han escrito varias notas en esta hoja y que tiene a impedir la mortalidad infantil, ha tenido resonancia simpática; pero no es eso todo, se necesita que su importancia penetre en todas las capas sociales y en todos los pueblos de la República.

¿Por qué han de morir tantos niños en Costa Rica? Concretando más la cuestión, ¿por qué han de morir tantos niños pudiendo evitarse su muerte?

¿Son acaso irremediables esas muertes por ignorancia de los padres o por incuria de los mismos?

Pues la campaña no pierde su mérito filantrópico, que siempre fue obra misericordiosa enseñar al que no sabe, llevar la luz a donde reina la oscuridad. Y decimos que en este caso concreto la tarea tiene mucho de patriótico y en punto a generosidad y nobleza hasta con decir que ella tiende a salvar la vida de los indefensos, de los que no tienen más voz que el ¡ay! inarticulado del dolor; pero ese ¡ay! es trascendente, porque pocos dolores más penosos para los demás que aquellos que atormentan a los niños, a los que sólo hablan con sus quejidos y sus ojos, en lenguaje ambiguo, pero elocuente.

Mientras el capítulo de las muertes evitables acuse una unidad siquiera, la República está alimentando la injusticia en su seno, está consintiendo y tolerando un delito mayor entre sus ciudadanos, está presenciando impasible el desfile del enorme porcentaje de muertes evitables de niños, que en su última memoria apunta el Ministerio de Gobernación.

Y mientras esta acusación se man-

tenga en pie, mientras los hechos confirmen las palabras de aquella memoria en este capítulo, la República sufre de trastorno en su régimen jurídico, porque pocas cosas tan sagradas como el derecho del niño, derecho santo, derecho que vive y alienta en el corazón mismo de los pueblos civilizados.

Todavía no conocemos el asilo de infancia que perpetúe el nombre de algún filántropo entre nosotros. Todavía en el Hospital de San Juan de Dios no conocemos el pabellón X o Z dedicado a asistir infelices niños.

Pero el radio de acción en materia tan importante no debe comprender sólo las ciudades, él debe extenderse a los campos, a los poblados más lejanos, pues en éste como en muchos otros asuntos de importancia social hay que buscar de preferencia la oscuridad mayor, la pobreza mayor, la mayor miseria, que en este caso es ignorancia, para actuar.

Hemos acusado a la ignorancia y al abandono, hijo de ella, como factores principales en las muertes evitables.

Qué capítulo más interesante y cuántas sugerencias podría contener el que se escribiera bajo la denominación de «Número de madres que saben criar a sus hijos en Costa Rica.»

Por nuestra parte confesamos que pocas veces hemos tomado el lápiz con tanto placer, al mismo tiempo que con tanta pena, como ahora que hemos venido tratando materia de tanta miga, de tanto momento para Costa Rica. «Las muertes evitables de niños aquí»; esta frase debe resonar dolorosamente, y muy á menudo, en todos los buenos costarricenses,

# Actualidad

Mañana se dirige á Nicaragua el joven don Rubén Fonseca, en viaje de negocios. Fonseca es uno de esos entusiastas centroamericanistas que más han luchado en el exterior por su Patria, con motivo de la Intervención norteamericana. Es un joven de fibra y de inteligencia que sirve dignamente al partido Unionista.

\*\*\*

Continúa elevándose hasta las nubes el precio de la panela. Así llegaría día en que salga más barato importarla del Extranjero. ¿Nadie podrá hacer algo porque se abarate ese artículo, indispensable para el pueblo consumidor?

\*\*\*

Así como los rateros á cada día inventan nuevos procedimientos ingeniosos, para timar al prójimo, así también la Policía debiera inventar nuevos métodos para hacerlos caer en la trampa; porque esto se está poniendo peor que la ciudad de México hace 30 años. Esperamos con ansia á que surja el Sherlock Holmes costarricense que venga á acabar con los chanchulleros, los del cuento del tío, los timo-boxeadores y otras aimañas por el estilo. Por de pronto se nos ocurre que sería bueno que los agentes de policía más listos se disfrazasen de humildes campesinos y se pudiesen al acecho en el mercado.

También sería muy conveniente que se nombrase detectives del sexo femenino, que dan excelente resultado en Europa.

\*\*\*

Otro asunto que nos debe preocupar es la mendicidad ambulante. Como no hay asilo para albergar á tantos desgraciados que vagan por esas calles, el Municipio debía ir pensando en la construcción de un asilo ó hospicio, sostenido por medio de alguna contribución especial, si ello fuese necesario.

\*\*\*

La prensa ha lanzado un grito de protesta unánime contra la amenaza de suprimirse la Cocina Escolar, por falta de fondos para sostenerla. A la vista de todos están los beneficios que esa Cocina proporciona á la infancia desvalida, y San José, ciudad culta y progresista, no puede consentir en la desaparición de esa institución de Beneficencia.

# Notas

de información general

El próximo domingo se reunirán los miembros que forman la Directiva de la Sociedad de Contadores Profesionales, con el fin de acordar el nombramiento de Tesorero, por haber renunciado á dicho cargo don Alberto Aragón.

\*\*\*

Nos aseguraron que el Presbítero Zavaleta, ya repuesto completamente de su larga enfermedad, piensa radicarse en esta capital abandonando definitivamente la Parroquia de San Pedro del Mojón, según renuncia que ha presentado.

El Padre Vilá fué nombrado para sustituirle y sabemos que el pueblo de San Pedro celebró con entusiasmo la nueva, demostrando con esto la general simpatía que allí goza.

\*\*\*

En la Agencia 2ª Principal de Policía se encuentra una maleta envuelta con carpeta amarilla y dirigida á P. A. Jara, San José, la cual fué hallada en las bancas de la Estación del Atlántico.

El que se encuentre con derecho á ella, puede pasar á recogerla en dicha oficina.

\*\*\*

Hoy se reunirá la Corporación Municipal para resolver definitivamente el asunto de la cañería de San Pedro. No falta curioso que le pregunte á Perla si continuarán los municipales con su asunto, cuya calificación no ha sido todavía resuelta por el Tribunal, con todo y haberse levantado una información condenatoria; y Perla con su asombrosa pasividad contesta: todo el que intente derribarme de mi pedestal, todo el que labore en mi contra, para usurparme un puesto que pese á quien pese he de mantener por los siglos de los siglos, aunque para ello levanten informaciones como la Torre de Babel, sería como pedirle peras al olmo, y no harán otra cosa sino perder el tiempo inútilmente.

Mi vitalicio puesto lo heredarán los míos, y así seguirá hasta la consumación de los siglos.

Y en vista de esto la Corporación ha resuelto darle carpetazo á este asunto y enterrarlo con el fúnebre epitafio de R. I. P.

# SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

# Noticias del exterior

Belgrado, 23.—Los cuatro ejércitos serbios avanzan con lentitud, porque han encontrado una obstinada resistencia. El primer ejército que opera en dirección de Nakub llegó á la vecindad de Kumanova y tomó las posiciones avanzadas al rededor de la población. Se espera un ataque general. El otro que se acerca á Pristina sobre el río Ibar, ha tenido un serio encuentro con los armatías cuyo número se estima en 40,000 con 20 compañías de reservistas turcos y 4 baterías de artillería. El combate tuvo lugar en el paso de Herestodol, en la vecindad de las poblaciones de Raska é Imbarar. Los serbios tomaron el paso después de fuerte combate. Las tropas turcas se retiraron. Los serbios pueden pasar ahora por las praderas de Kosaro; ambos ejércitos han tenido numerosas bajas. Otro ejército serbio que opera por la parte Norte de Novibazar, tomó todos los puestos avanzados turcos en las inmediaciones del pueblo Sienitz; un convoy de 150 heridos llegó hoy á Belgrado, en su mayoría leves.

San Petersburgo, 23.—El heredero está grave de la herida que recibió en la cacería de Octubre, sin embargo se le atribuye importancia á la herida. El domingo se le elevó la temperatura á 103º. Los médicos de la corte corrieron precipitados. La situación los inquietaba. Su temperatura de anoche era de 102º, pulso 138.

Beverly, 25.—Se anunció el regreso de Taft para Washington el domingo. Su familia se quedará hasta noviembre.

Atribúyese regreso de Taft á gravedad asuntos de México.

Washington, 23.—Knox partió esta mañana para Nueva York, de allí á Beverly y acompañará á Mr. Taft en una gira por Nueva Inglaterra, regresando el domingo.

Galveston, 23.—Se ha enviado el guardacosta Winds, en busca del vapor Nicaragua, que se cree ha naufragado.

Washington, 23.—Se ordenó al Comandante del crucero «Desmorhes», desembarcar tropas en Veracruz, si lo creyere necesario, para dar protección á la vida é intereses de los extranjeros residentes

en ésa. Con motivo de haberse anunciado una gran batalla para hoy reina mucha ansiedad. Coméntanse las formólas correctas usadas por el General Díaz Beltrán en contestación á la nota que como ultimatum para la entrega de la plaza de Veracruz le fue enviada por el jefe de las fuerzas revolucionarias que asedian esa plaza. Copia de dichas notas fueron enviadas por orden del General Beltrán al Comandante del «Desmorhes». Los diplomáticos han designado los edificios de la zona neutral.

París, 23.—Los diplomáticos creen que con la próxima batalla que se librará en las inmediaciones de Adrianópolis quedará prácticamente terminada la guerra de los balcanes, por que si los turcos pierden su poder quedará destruido y si la ganan, Servia, Grecia y Bulgaria suspenderán la guerra.

Londres, 22.—Los turcos según un corresponsal, asesinaron á 147 búlgaros en Girnero. Buques griegos están bombardeando á Prusa desde ayer. Tropas griegas desembarcaron hoy en Catarina, en el golfo de Salónica, 2 mil búlgaros prisioneros llegaron hoy á Constantinopla procedentes de Adrianópolis, donde se les arrestó por sospecharse de espías.

Oysterbay, 23.—Roosevelt llegó á las 10 de la mañana á su hogar, evitando una manifestación que se le preparó. Su estado general es bueno, pero como la herida no se le cierra, está preocupado. El boletín dice que hay necesidad de que repose por una semana. Los médicos dicen que no podrá seguir la campaña y que tendrá que cancelar el discurso anunciado para Nueva York. Sus amigos tienen ansiedad.

Nish, 24.—El estado mayor, con el rey y el canceller serbio salieron esta mañana para Vrana. Hacen desesperados esfuerzos por llegar al campo de operaciones, que está á poca distancia.

Otro despacho demuestra que la 2ª y 3ª columnas, que avanzan simultáneamente, han tenido fuerte encuentro con los irregulares albanos.

Los sucesos de los serbios han abierto el camino para Pristina y Kumanova, lo que se considera de importancia.

# Enfermos distinguidos

Con gusto informamos á nuestros lectores que el estimado compañero y amigo don Pellico Tinoco va venciendo á la rapaz enfermedad que lo atacó en estos días. En cambio recibimos la dura impresión de que su distinguida esposa, doña María Fernández de Tinoco, se ha visto obligada á tomar cama, enferma también.

Ardientemente anhelamos que los dos mejoren pronto y sigan la vida feliz de su hogar.

Suscríbase á  
"El Republicano"

# Se proyecta hacer el trazado de un nuevo camino

Á solicitud de varios interesados se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas á fin de hacer los estudios del caso para el trazado de un camino entre el lugar llamado el Cedra, distrito de San Francisco del cantón de Cartago y los principales centros de aquella jurisdicción.

El Cedra en gran parte estaba constituido por terrenos baldíos que han sido denunciados por 40 jefes de familia vecinos de San Rafael, en cantidad de 50 hectáreas cada uno. Los denunciantes tienen allí establecidas actualmente sus labores agrícolas.

# Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchulleros sino GATULLOS, por lo que respecta á las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose á teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

# HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

# Fiestas Cívicas

## Remate de localidades para tabladros

El domingo tres de noviembre de este año á las 12 m., en la plazoleta del Edificio Metálico, se rematarán al mejor postor los lotes para tabladros en la plaza de la Fábrica, para las próximas Fiestas Cívicas.

Se rematará ese mismo día el derecho para colocar asientos en la Avenida de las Damas.

Son condiciones precisas del remate, que el precio se pagará al contado; y que no pueden principiarse las construcciones antes del día que la comisión designe al efecto.

GMO. TINOCO,  
Srio.

## Temporada dramática en el Teatro Nacional

La Compañía Dramática Española á cuyo frente viene el reputado primer actor don Mariano Díaz de Mendoza y la señora Josefina Roca, como primera actriz, debutó en Panamá antier con brillante éxito, según cable que hemos recibido.

Nos anuncia su representante señor Codina, que el próximo lunes embarcará para esta Capital, siendo probable que la Compañía se halle entre nosotros en la 1ª decena de Noviembre, teniendo que hacer cortas temporadas por motivo de los compromisos que ha contraído la Empresa con otros teatros de América en los cuales tiene fecha determinada para su debut.

Debido á esto mismo, el tiempo que estará entre nosotros dicha troupe será solamente un mes escaso.

## COMUNICADO

### Gañería de san Juan

La Comisión nombrada por el Supremo Gobierno para la percepción de fondos con que los vecinos de San Juan contribuyen para la benéfica obra de cañería de este barrio, compuesta de los señores Rafael Vargas Quirós, Vicente Salazar Jiménez, Rafael Quiros Lobo y José María Jiménez Vargas, hace pública manifestación de agradecimiento al Supremo Gobierno por su eficaz apoyo en la obra vital de la cañería que está al llevarse á cabo y también al pueblo de San Juan por su contribución voluntaria y su cooperación en los trabajos que ha debido llevar á término y que con satisfacción ha realizado.

San Juan, octubre 24 de 1912

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden  
--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina e aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, buques, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

# NOTAS MIAS

Dicen que después del triunfo del «poder moral» en Nicaragua, aquello es un mar tranquilo y sereno, sin tempestades, sin olas siquiera, una especie de mar muerto.

Dicen que ahora seguirá corriendo la película; que habrá «elecciones libres» para elegir Presidente á un señor que ya está elegido por Mr. Taft, pero como hay que llenar la fórmula, se ha pensado que el camino mejor para salvar lo que el vulgo llama las apariencias, es hacer unas «elecciones libres», libérrimas, unas elecciones *non plus ultra*, del sistema que aquí se conoció hace algún tiempo, corregido hoy y aumentado por los nuevos procedimientos puestos con tan buen éxito en práctica.

¡Quién pudiera darse el gusto de ver brillar, desde lo alto el «sol de la libertad», en la tierra calcinada por los fuegos de la guerra!

¡Qué hermosos cuadros al natural se podría obtener, en el momento de las «elecciones libres» que próximamente habrán de verificarse, bajo el patrocinio de los benefactores que han llevado la tranquilidad á los hogares, la dicha á los corazones y el honor y la bienandanza á la patria!

Allá no se necesitarán, como aquí en otro tiempo, carretones para llevar á los sufragantes á las «elecciones libres»; eso sería muy oneroso; tal vez tampoco haya necesidad de mecates. Basta, me dice uno que sabe como se hacen esas «elecciones libres», con tomar el calendario, y uno dicta y otro escribe.

Economía de tiempo y de dinero. ¡Y libertad absoluta en todas partes!

Aquí también habremos de estar hirviendo dentro de poco y metidos hasta las orejas en los vericuetos de las elecciones municipales que hoy por hoy, viéndolo bien, al único que le interesan es á Perla. Él sabrá cómo se las anda para que le resulte un Ayuntamiento de su gusto, como le resultó el del año que cursamos; porque fué él, hablando clarito, quien lo hizo. ¡Ya sabía para qué! Y si lo dejan, él hubiera hecho el Congreso.

¡También sabía para qué! Él se dijo «el que quiera celeste que le cueste»; yo quiero celeste, allá voy, pues, y el que me salga al hatjo, «vaya por Dios que lo rajo.»

Diciendo y haciendo: «¿Dios rogando y con el mazo dando.» Hé ahí sin rodeos, la explicación de una serie de cosas y de casos.

Si no fuera porque la ley lo ordena, yo haría moción para que dejásemos hacer; porque no le veo la punta al negocio de que nos «calentemos» la cabeza para que al fin y á la postre

resultemos conque las calles siguen «más á pío», porque no hay plata; que si te gusta ó no te gusta, los impuestos hay que pagarlos, porque si no, se nos viene encima la multa y el Inspector de Hacienda y el Promotor Fiscal y el Juez Ejecutor y el remate y once mil y pico de calamidades más; todo sin contar conque á la hora que se les ocurre nos aumentan la tarifa del agua y no nos dan ni gota, nos cobran el macadam y nos dejan abandonados á nuestras propias fuerzas en las enormes zanjas llenas de barro de holla conque se ha venido á embellecer á la ciudad.

Estoy de acuerdo con el comerciante del Mercado que hablaba en esos términos.

Afortunadamente de aquí á entonces habrá tiempo para pensar en lo que se haga y cómo se ha de hacer. La «tapa» sería un Municipio formado por chicos alegres y joviales que se empeñaran en dar á San José toda la vida y todo el *chic* que há menester para que deje el *pasito* aburridor y de funeral que se trae desde días y con el cual, así como con la tirantez de la Ley de Licores y otras *extrás*, nos están matando á poquitos, ó por lo menos haciéndonos viejos antes de tiempo.

¡Una Municipalidad joven en San José... sería de ver; por lo bajo nos regalaría con cuatro fiestas en el año! ¡Y nos suprimiría los impuestos!

¿Y el diputado Peralta? Me lo figuro tomando viento fresco allá en el Naranjo, porque lo que es la carta de don Ricardo ¡vaya si tiene miga!, ¡vaya si tiene «sabor picante», qué digo picante, *chiloso* como ninguna de las naderías que nos sirven de pasto á los periodistas — si es que tengo derecho — que matamos el tiempo moliendo la paciencia á quienes nos quieren leer!

Yo me la leí al tiempo que me «opilaba» con un tabaco «filipino» conque me obsequió Joaquín Fernández.

Tanto la carta como el tabaco me parecieron bien; como á mí me gustan: fuerte-itos.

CARLITOS

P. S.

Mi querido Jimmy:

Ayer fui á verlo, pero tuve mala fortuna. Una distinguida dama me hizo el honor de atenderme, manifestándome que usted estaba invisible; y que su amable é inteligente compañera también estaba enferma. ¡Cuánto sentimiento para mí! ¡Los dos enfermos!

Le dejé mi tarjeta, de las que uso desde que los bucaneros llegaron á la vecindad traídos por los propios bucaneros de la casa.

CARLITOS

# FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta «La Arena».
- 3.—Fuegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 35.

Guillermo Tinoco

## GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á © 8-00 la libra: entienda en San Juan con Elías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entienda con el Licenciado Napoleón Sanabria.

# Regreso del Jefe del Partido Republicano

El próximo martes arribará á nuestra playa del Atlántico y á su vez regresará por tren de la tarde de ese mismo día á esta capital, el denodado é ilustre Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández, de vuelta de su viaje de la América del Norte, donde fué en busca de buena salud.

El país todo se regocija, se alegra y á su vez se felicitaba por el feliz arribo, y porque va de nuevo á tener en su seno á su abanderado, al gran luchador de las libertades patrias.

Deseámosle á ese hombre público en su regreso á su hogar, toda clase de dicha, de alegría, de paz y de bonanza.

¡Bien venido seas, Jefe ilustre!

P. L. R.

San José, octubre 23 de 1912

## Leyendo el «Diario Oficial»

### El busto del ex-Presidente don Juan Rafael Mora

Naranjo, noviembre 18 de 1912.

Señor Presidente de la República

San José

Estimado señor:

En la pasada legislatura presenté al Congreso un proyecto de ley para que se decretara el gasto de la colocación de un busto del ex-Presidente don Juan Rafael Mora. Ese busto con su pedestal es propiedad del Estado, pues el Estado pagó por él. Tuve informes de personas serias que estaba abandonado en un rincón de la Aduana de Limón y aún se me dijo que había figurado en la lista de las mercaderías que remata la Aduana.

Sentí también mucho que se menospreciara de esa manera el recuerdo glorioso de un Padre de la Patria y la obra de un artista nacional.

La comisión que informó en el proyecto, encomió de manera elevada el patriotismo del ex-Presidente y sus grandes méritos, creyendo que era acreedor á una estatua en toda forma que se debía descubrir con grandes honores, y pública y privadamente dijo un miembro de esa comisión que podía asegurar que el Poder Ejecutivo —mientras tanto—colocaría el busto en cuestión en el patio del Palacio Nacional.

Han transcurrido como 5 meses desde entonces y yo respetuosamente me permito suplicar á V. si efectivamente el Gobierno está dispuesto á hacer esa pequeña erogación ó en caso contrario si quiere que se coloque por medio de una suscripción pública, que yo tendría el gusto de iniciar.

Como mi deseo es sincero en este sentido, prefiero proceder prácticamente en esta gestión, tratando el asunto con V. privadamente, con la seguridad de que encontrará un eco simpático en su opinión.

De V. muy att<sup>o</sup> y s. s.,

J. MANUEL PERALTA

San José, 23 de octubre de 1912.

Señor Diputado don José Manuel Peralta.

Naranjo.

Señor Diputado:

Me dice V. en su carta del 18, que un miembro de una comisión del Congreso aseguró que el Poder Ejecutivo colocaría el busto del ex-Presidente don Juan Rafael Mora en el patio del Palacio Nacional. Ese informe es enteramente inexacto. No he hablado con alma nacida de colocar aquí ó allá el referido busto; y mal podía haber pensado en ello cuando sé que, según la Constitución, es atribución exclusiva del Congreso decretar honores á la memoria de quienes hayan hecho grandes é importantes servicios á la República. Con mucho placer pondré el ejecutarse al decreto legislativo en que se determine la manera y forma de erigir, en cualquier lugar público, la estatua del Benemérito señor Mora; pero mi intervención en este asunto no puede ser otra que la de simple ejecutor de la ley respectiva. Pensar que el Ejecutivo haya de ser quien tribute ese honor, como si el Congreso se negara á hacerlo, es ir contra la ley y la costumbre, é inferir una ofensa á la memoria de aquel esclarecido patriota, y una ofensa mayor al Congreso y pueblo costarricenses, presentándolos como faltos de la gratitud debi-

da. Se duele V. de que, según se lo informaron personas serias, el busto estuviera abandonado en un rincón de la Aduana de Limón y de que hubiera figurado en la lista de las mercaderías que remata la Aduana. Aunque yo también me duele de que el busto no esté aún en su lugar definitivo, el Ejecutivo no es responsable de la dilación y menos de ningún irrespeto. La actual Administración al llegar al poder, ninguna noticia tenía de que el Gobierno hubiera pedido el busto. Tampoco la tenía el Administrador de la Aduana, el finado don Manuel L. Brenes, pues el conocimiento de embarque ni siquiera venía á favor del Gobierno, sino al portador. Por eso fue por lo que la Aduana, pasado el término legal sin que nadie reclamara los once bultos que componen la obra, y sin saber qué representara ésta, ordenó el remate de la mercadería, como era de ley. Entonces se supo,—por alguien que lo sabía y lo explicó en algún periódico,—que el busto representaba al ex-Presidente señor Mora. En seguida, comenzaron las investigaciones oficiales; no apareció ninguna ley ó acuerdo sobre el particular; y fué por informe verbal del ex-Secretario de Estado don Ricardo Fernández Guardia como vino á saber el Secretario de Hacienda que esa obra era pertenencia del Gobierno y copia de la que envió Costa Rica á la Oficina Panamericana de Washington.

Tan pronto como se averiguó esto se dio orden de no rematar el busto y de conservarlo en la Aduana, mientras el Congreso disponía lo conveniente. Eso de que la estatua esté abandonada en un rincón de la Aduana, es simplemente manejo de periodistas para dar sabor picante á las naderías de su prensa. En la Aduana no hay rincones como tampoco hay salas de recepción; ni el hecho de estar una estatua en la Aduana constituye acto depresivo, pues no es aquello cantina, garito, burdel ó lugar semejante. Que allí el polvo se mete por entre las tablas del cajón que contiene la escultura y se deposita sobre ella. Y cuando esté en su pedestal no le caerá encima el polvo de la calle? O es que el polvo de la Aduana injuria y el de la calle ennoblecen? Como mero lugar de depósito, para estancia transitoria, tan apropiada puede ser la Aduana como cualquier otro sitio de guarda, de los que tiene el Gobierno á su disposición.

En cuanto á la pregunta que V. me hace sobre si yo quiero que se coloque el busto en algún lugar, por medio de una suscripción pública que V. iniciaría, permítame que me abstenga de contestarle. Sería darle consejos, y yo hujo de darlo; más bien los necesito.

Su atento servidor,

RICARDO JIMÉNEZ

# PERSONALES

Procedente de Heredia se encuentra entre nosotros don Chango Solera.

—Con rumbo á Limón se dirigió don Walter Prestinary.

—El hogar de don Luis Azuola y señora esposa ha sido aumentado con el arribo de una preciosa chiquitica, que tiene muy contentos á sus queridos padres.

—Para Limón se dirigió don Espíritu Santo Ruiz, Agente Fiscal de esa provincia.

—En diciembre próximo regresará á esta ciudad el Licenciado don Carlos M<sup>o</sup> Jiménez y señora esposa.

—A fines de la semana entrante estarán entre nosotros procedentes de Nicaragua el doctor don Carlos Vollo Jiménez los Presbíteros doctores don Claudio y Jorge Vollo.

—En la ciudad de Heredia se encuentra enferma de cuidado una de las niñas de don Alberto Chaverri Vargas. La enfermita padece de tos ferina. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Con rumbo á Panamá sale en breve don Aurelio Saénz G.

—Con rumbo á la Zona del Canal sale la familia de don Rafael Yglesias.

—Para Siquirres se dirigió la señora esposa de don Miguel Montero.

# PROGRAMA

para la retreta de esta noche en el Parque de Morazán

- 1.—La Sirena. Marcha.—G. Allier.
- 2.—Le Suppliee de Tantale. Obertura.—Suppé.
- 3.—Fleurs Campinoises. Mazurka capricho.—Gillon.
- 4.—L'Enlèvement de la Toledad; Fantasia.—Audran.
- 5.—Le Souffle du Zéphir. Valse.—Gung'l.

El Director General,  
J. LOOTS

# Movimiento diario

Los que nacen

María, de Miguel Angel Montero y María Cristina Xirinach.

Los que viajan

Ellor A. Rivas, Colón.

Los que mueren

Jorge Guzmán, 1 año.  
Tomasa Torres, 33 años.

# AVISO

á las autoridades y particulares que hace más de 20 días desapareció un caballo retinto requemado, con un fierro que parece una llave inglesa, faja, 3 patas blancas y una negra. frente blanca, parte de los vasos blancos; recortado y caballo de trabajo. Suplico á quien lo vea avisar á esta imprenta.

JOSÉ M<sup>o</sup> MADRIGAL

# «ZARRACINA»

Premiada con MEDALLA DE ORO

# Protesta de los estudiantes de la Escuela de Farmacia

Habiendo acordado la Junta Directiva en sesiones anteriores, exámenes escritos extraordinarios, para los estudiantes de esta Escuela, y habiéndose verificado ayer la primera prueba ante el Delegado del Colegio, los alumnos del 2<sup>o</sup> año, en cuerpo, resolvieron no desarrollar la tesis que el tribunal examinador puso en sus manos, protestando unánimemente del acuerdo tomado al respecto por la Junta Directiva.

Por efecto de lo sucedido, que es considerado según el Reglamento del Colegio como falta de disciplina, la Directiva se reunió ayer á las 3 de la tarde, para resolver este asunto, acordando: verificar de nuevo las pruebas con todo el rigor disciplinario, y suspender de la misma, á aquellos alumnos que de esta vez no llenen en toda forma el acuerdo tomado.

Al mismo tiempo, se acordó celebrar otra sesión que tendrá lugar el próximo jueves, para reglamentar con todos los requisitos legales los exámenes orales y escritos de fin de curso, con el objeto de imponer la seriedad y formalidad que requiere este plantel.

# Nupcial

«Ramona Castro v. de Vega tiene el gusto de participar á U. el próximo matrimonio de su hija ERAIDA con el señor ARISTIDES MONTERO S., y de invitarle á la ceremonia que se verificará en la Iglesia de esta ciudad el quince de noviembre entrante á las 8 p. m.—San Ramón, octubre de 1912.»

Que brille siempre, como un sol esplendoroso, la felicidad más completa en ese hogar que lleva por estandarte la inteligencia, el amor y la honorabilidad, son nuestros más justos deseos.

# ENRIQUETA PORRAS

—o OBSTETRICA o—

Ofrece sus servicios á sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:

250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

# ¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el reumatismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incompañable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Las mejores y más baratas coronas para finados, en el INVERNADERO

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones  
entendarse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

ha llegado, debemos suponer que el eminente tribuno francés comprende de sobra que estos países aún no han acabado de despertar y que habían menester de su voz de alerta, en presencia de las grandes violaciones territoriales que los Estados Unidos están realizando ahora en Hispano América.

Y si no, veamos la razón que tuvieron los mismos Estados Unidos de Norte América para intervenir en la revolución de Cuba, en 1898; que con motivo del incidente del «Maine», no sólo intervinieron en aquella campaña, sino que le declararon la guerra á España, mediante la cual conquistaron las Filipinas, en el extremo Oriente y las islas de Cuba y Puerto Rico, en el Archipiélago Antillano.

Y lo mismo Hispano-América tiene ahora una razón más poderosa que las anteriores para prepararse á la futura guerra que hará á los Estados Unidos; y ésta es la de realizar su unidad política, por medio de una inmensa confederación de los distintos pueblos de origen español y lusitano que hoy habitan el Nuevo Mundo.

San José, 23 de Octubre de 1912.

GUILLERMO OBANDO

## Miscelánea

¿Se cumplirán los propósitos de filantropía que han animado á los caballeros iniciadores de la idea de recolectar fondos para enviarlos á las víctimas de la guerra de Nicaragua?

Ojalá que sí, pero persona de buen juicio á quien hemos tenido ocasión de oír y que habla con conocimiento de causa, nos llamó la atención acerca del particular. Deberían preverse las circunstancias y las condiciones en que aquellas víctimas se hallan, á fin de que hasta donde sea dable recibiera el auxilio el mayor número, sin distinción alguna entre las que se consideran como gobiernistas y las que se tienen por afiliadas á la revolución. La caridad no debe ver colores; ella debe socorrer á quienes se encuentran en desgracia, cualquiera que hubiera sido su filiación política.

Es curioso que se cubra con pseudónimo una nota que tiene trazas de editorial, por la noticia que nos da de que el periódico que nos la trasmite va á aumentar su formato, así como por la voz de alerta con que parece despertar á quienes tranquilamente se rebullen en este país libre, en donde todo se tolera, hasta ciertos actos ilícitos, y en donde es un hecho que el respeto mutuo en nuestras ideas nos ha producido esta bienandanza que tanto llama la atención del extranjero.

Pero no está malo que se asomen las uñas y que se cubra la nota con pseudónimo; esto significa que hay alguien detrás. Ya averiguaremos quién es ese alguien.

Nuestro amigo el Presbítero Zavaleta se halla completamente restablecido de la enfermedad grave que lo tuvo postrado durante muchos días. El sabe cuánto celebramos nosotros el feliz suceso de su curación por tratarse de un amigo á quien siempre hemos distinguido con nuestra estimación.

No vemos, como un colega nuestro, peligro de disolución en nuestra Corporación Municipal, pues ésta se compone de ocho propietarios y tres suplentes, y que sepamos nosotros, son dos los señores municipales que han declarado su intención de retirarse por el incidente habido con uno de los empleados.

Lo que sí nos ha llamado la atención es que ni el Presidente ni el Vicepresidente hayan asistido á las sesiones en que se ha tratado de ese asunto que no tenía ni tiene, en nuestro concepto, la importancia que se le ha querido atribuir. Ellos debieron haber asistido á esas sesiones y haber impedido el desagradable espectáculo que ha dado la Corporación Municipal de la capital de la República.

¿Por qué habrán esos señores abandonado su puesto?

## Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 23 de octubre.

Vendieron: Isaac Morales, Jenaro Valverde, Esteban Ramírez, Leopoldo Hidalgo, Filimón Quesada, Santiago Zamora, Gonzalo Castro, José María Castillo, Ramón Barrantes, Manuel Castro, Eco Zamora, Abelardo Hidalgo, B. González, José Alfaro, E. Espinosa, Alberto Chaverri, Marco A. Chaverri.

Los promedios por kilogramo fluctuaron entre 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21 y 22 céntimos. Promedio: ₡ 0.184 por kilogramo.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

### Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse esta oficina.

### Nueva Ferretería

de

## Adolfo de la Guardia

### "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios aln competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.